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狂奔的短剧你上头了吗？
短剧火出圈的同时，“躺赚”时代已一去不返

刘宇阳是短
剧头部制作公司
原上慕光的一名资
深编剧。在入行短剧
之前，刘宇阳已有多年
网络电影的策划和编剧
经验。去年9月，有合作
方邀约刘宇阳进行短剧剧
本创作，那是他进入短剧行
业的起点。刘宇阳形容，当
时市场上的短剧，上线一部爆
一部，部部赚钱。

但现在，“热钱”主动找到
他，他也拒绝了。因为用户已经
接触了大量同质化的剧情，变得
更加挑剔，现在出爆款的概率已经
明显降低了，这等于赔钱的概率也
加大了。

此外，从多位受访者反馈的信息
来看，目前整个短剧的点击、付费大
盘热度是在下降的，所谓“躺着赚钱”
的时代已经过去。

以制度规范微短剧发展
治理网络微短剧不可能一蹴而就，也不能毕其功于一

役。广电总局此次治理微短剧有很多新亮点。比如，提出
加快制定《网络微短剧创作生产与内容审核细则》。建章
立制，以制度促规范，以机制固长效，值得期待；再比如，建
立小程序“黑名单”机制、网络微短剧推流统计机制。明确
了制度规束，划定了红线、底线，对违规者依法“拉黑”，无疑
具有震慑效果。此外，还要推动行业自律，互相监督，全行业
共同抵制违规网络微短剧。网络微短剧飞速发展，行业规范
不可缺少。实践一再证明，有自律的行业才有真正的发展，一
旦缺位，缺少敬畏、缺乏应有的自我监督，就行之不远，无法实现
长远而健康的发展。

整体看，广电总局此次治理，突出制度化、规范化和常态化。通
过严密的制度设计，严格的制度监管，以及动员行业、平台尽到应尽
的责任，以取得更大实效，推动网络微短剧赢得新的发展机遇，取得更
积极的未来。为此，网络微短剧制作者要踩准节奏、守住底线，不能目
光短浅，不能追求恶趣味，更不能打法律擦边球，陷在粗劣“爽剧”的泥淖
中不能自拔。同时，网络视听平台也要切实担好主体责任。比如，对发
现的违规网络微短剧及时上报，汇总纳入“黑名单”，并向全行业通报，督
导全网平台及时下架等。

治理网络微短剧，不是限制微短剧健康发展，而是为了行业更长足进
步。通过治理，激浊扬清，惩恶扬善，不断优化创作环境，网络微短剧将涌现
更多精品力作，实现叫好又叫座的效果。

据人民网

有多火？
几十万成本撬动几千万流水

去年短剧已经在圈层内有了热度，今年则是一个个庆功蛋糕把
短剧送出了圈。

自今年七八月开始，不断有短剧公司发布的庆功蛋糕在社交
媒体上流传，诸如《哎呀！皇后娘娘来打工》24小时用户充值金
额破1200万、《闪婚后，傅先生马甲藏不住了》24小时充值流水
破2000万、《无双》上线48小时投放消耗破5500万等等。

现下，市面上广为流传的一句话是“短剧=造富神话”。在
记者对话的多位短剧行业人士给出的回答里，“短剧=造富神
话”，既是，也不是。

小说阅读网站酷匠网责编来年告诉记者，去年，短剧确
实有非常强的吸金能力，市场上出一款爆一款。那时候短
剧的制作成本低，剧本不需要多上乘，制作也不需要多精
良，有的几万元的制作成本就能上线一部短剧，而充值可
能超过千万。

短剧的付费逻辑并不复杂。“付费点”“卡点”“钩
子”等短剧内行话，是短剧为吸引用户付费在内容上设
置的节点。

短剧一般3~5分钟一集，一部大约80~100集。
一般前8~12集免费，之后想要解锁观看，需要付费
充值，或是看广告解锁。这一般是第一个“付费
点”，这时候的剧情需要充分调动观看者的情绪，
起到“钩子”的作用，再往下走，还会有2~3个付
费卡点。整部剧平均下来一集几毛钱到两三块
不等，这意味着想要观看一部完整的短剧，可能
需要花费上百元。

刘宇阳表示，“短剧不会像影视剧的剧本
那样要有起承转合，短剧的节奏是快，铺垫
要短。”

等于之前用于影视剧剧本的逻辑、方
法被高度压缩，把最为情绪化、高潮点的
东西提炼出来。并且，之前用于电影宣
发的方法在短剧里也被简单、粗暴地压
缩成“投流”——信息流投放。

不过投流也并非无上限的投入，
“短剧内行人”创始人颜敏表示，投流
要以ROI（投入产出比）为指标。有
一种说法是，只要ROI大于1.15就
能继续投，如果ROI小于1.1，平台
就会放弃继续“投流”。目前行业
平均达到1.2，也即“投流”支出1
元，观众付费1.2元。

目前短剧行业内没有专业
的第三方平台提供公开数据，
使得满天播报的数据其实并
不一定完全真实，从业者也
无法获得准确的参考。颜
敏表示，短剧也应该像影
视剧行业那样，比如有一
个短剧版的猫眼专业版
平台，提供短剧的热度、
播放量、充值数据，数
据透明化才能助推行
业的良性发展。

为啥火？
“爽文”剧情让人上瘾

“90后”陈晨是为短剧“上头”的一员。“我经常在抖音上
刷到时长为三五分钟的小短剧，都是差不多的剧情，比如婆
媳矛盾、渣男被报复、霸道总裁爱上我。明明知道剧情会很
狗血、结局是什么，但就是忍不住看下去。”陈晨说。

为啥短剧让人这么上头？陈晨觉得，是因为这种“爽剧”
不需要动脑子，能给自己带来一些简单的情绪价值，“上了一
天班回到家，什么有深度的电影、电视剧都看不下去，这种短
剧三五分钟就能带来一个爽点，就好像能把自己在工作、生
活中受的委屈代入进去，特别解压。”

微短剧具有时长短、节奏快的特点，坐几站公交车、地铁
的工夫，就能看完一段完整的故事。记者搜索观看了短视频
平台上比较火爆的微短剧和创作者，发现这类短剧故事情节
简单，但主线完整，而且直奔主题，戏剧冲突也很集中。

你会为微短剧“上头”吗？记者曾做过一个调查问卷。
结果显示，58.49%受访者表示“很喜欢，经常看”。

火之后！
“躺赚”时代已经过去

一家短剧头部平台公司的品宣人员告诉记者，“行业已
经没有那么好做了，很卷，要求也很高。”随着大批从业者的
涌入，短剧在受众端的热度实际却在下滑。

颜敏告诉记者，之前8月份的时候，一天可以达到六七
千万的广告日消耗，现在估计只有四五千万。

来年也同样表示，今年6月份，“投流”大盘可以跑到六
七千万，现在平均每天是四千多万。

原因在于，已经被大量同质化的短剧“洗”过之后，用户
变得愈加精明和挑剔，同样的套路已经无法奏效。“因为现在
很多小程序短剧的情节都一样，同质化严重，竞争也变大了，
必须做出更加精良的东西。”来年表示。

所以，接下来提升短剧质量，为用户提供更多新鲜元素已经
成为了不可逆转的趋势。颜敏表示，首先是提高剧本质量，其次
是扩充新的题材，加入创新元素，拍摄和制作也要更加精良。

行业如此这番热闹，流水如此可观，不过仍有诸多从业
者清醒地看到短剧行业的未来。

刘宇阳表示，“短剧行业里的泡沫很快就会破，当资本发现
不赚钱之后，很快会退潮。现在抖音上已经有非常多收费便宜
甚至是免费的短剧。短剧未来大概率会成为抖音这类平台上
常态化的产品，不会消亡，但会以另外一种形式存在。”

“关于短剧未来会如何发展，目前还无法预测。已知的
是，免费是一个方向，现在已经有很多免费短剧的APP出
现，意味着可能会有新的商业模式出现，提升品质也是一个
方向，还有出海也会是一个方向。”颜敏说道。

短剧行业正在结束野蛮生长。之前大量充斥低俗、擦边
剧情的小程序短剧，目前已经成为了广电总局的重点整治对
象。11月15日上午，广电总局宣布将多措并举持续开展网络
微短剧治理工作，此次管理举措共涉及七个方面，其中重点包
括加快制定《网络微短剧创作生产与内容审核细则》，研究推
动网络微短剧APP和“小程序”纳入日常机构管理等。

来年表示，目前行业内非常关注政策的走向，接下来没
有办法再去简单、粗暴地编排剧情，
内容会越来越规范化。

综合经济观察网、济南日报

观点

《闪 婚
后，傅先生
的马甲藏不
住了》剧照

《哎呀!
皇后娘娘来
打工》剧照


